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净看
明星

微博
闷人吴小妖时隔多年，孙红雷再次演了一个“大哥”！正在东方卫视热播的《新世界》，是继《北平无战

事》之后的又一部讲述北平历史的京味儿大戏。在这部剧中，孙红雷收起了这几年大家常见
的嬉笑面孔，变成了心思缜密、隐忍内敛的京师监狱长金海。观众很惊喜：“这才是帅雷雷的
正确打开方式！”近日，孙红雷接受了东方今报·猛犸新闻记者的专访，坦诚而认真地聊了自己
这些年从心态到对表演理解的变化，分享了《新世界》台前幕后的创作故事，也坦承了自己曾
经遇到的瓶颈和困惑。 □东方今报·猛犸新闻首席记者 吴净净/文 东方卫视供图

环环相扣的情节设计、真实
还原的老北京街景还有众多实力
戏骨的倾情出演，让《新世界》自
一开播就掀起了网络上的讨论热
潮，孙红雷饰演的金海更是在开
播前就引来了关注。

播出前有人担心，这些年他
的综艺形象太深入人心，担心看
他演“大哥”会破功，但剧播出后
发现这些担心都多余了。剧中，
他饰演的金海是京师第一监狱监
狱长，掌管着许多人的生死大权，
人人尊称一声“金爷”。既稳重又
仗义，全程又酷又帅又拉风，说着
最温柔的话，干着最狠的事。网

友的评价是“孙红雷演这样的人
物真是信手拈来”、“红雷哥演黑
老大真是出神入化，不怒自是狠
人”，就连导演也称赞孙红雷的表
演让人看得很舒服。

孙红雷也承认，比起《带着爸
爸去留学》中的黄成栋，金海确实
是他表演的舒适区，但他又话锋一
转：“但是我并不舒服，演金海很辛
苦。”孙红雷饰演的金海是北平城
里黑白两道都吃得开的监狱长，
虽然平时对待犯人他人狠话不
多，但是他的内心也有温情的一
面，在乱世之中他也有想要守护的
东西，妹妹大缨子（张晔子 饰）、异

姓兄弟铁林（张鲁一 饰）、徐天（尹
昉饰）就是他的铠甲与软肋。

同样是大哥，细心的观众会发
现这个大哥的不同。“以前我演的
是传统大哥型的，可能不会像现在
那么接地气。”孙红雷解释，以前演
过的“大哥”都是冷、酷、硬，但在
《新世界》里不一样，“大哥回家也
要做饭，也要坐下来和狱警、犯人
聊天。”对生活理解的方式变了，聊
天的方式也就不一样了，他觉得，
以前只演了角色的外壳“冷硬酷”，
但这回不一样，“会从生活中出发，
不会脱离人最基本的逻辑，演出的
样子自然就有烟火气。”

《新世界》热播，孙红雷回归“狠角色”再演“大哥”：

演员最根本的是角色创作
初心：“不能以观众的好
恶作为驱动力”

去年春天，一向搞怪的孙红
雷在微博上发布了一条自己强忍
泪水的照片，拍摄这张照片的时
间正是他完成了在《新世界》最后
一次拍摄的时候，他还爆料因为
杀青的不舍哭了两次。“《新世界》
的组风和我以前剧组的组风都不
太一样，它很学术，每天和导演还
有我的对手们一起碰撞很过瘾。”
但事实上，《新世界》是一部群戏，
金海并不是绝对的男主角。不过
在好剧本和“主角包袱”的较量中
他还是选择了前者，导演徐兵也
说孙红雷这次是“拔刀相助”。孙
红雷坦言，自己很喜欢徐兵导演
的剧本：“我是他的粉丝，拍《红
色》的时候如果认识他的话，我就
把张鲁一的活儿撬了，哈哈，我真
的很喜欢他的文字。”

同样，这次张鲁一和他一样，
都是甘当年轻演员尹昉的“绿
叶”。“我们也会讨论，他也问我

‘你为什么来’，我说是对徐老师
文字的尊重，他说‘行，师哥，我们
是一个学校毕业的’。我们尊重
这些文字，这样的剧本，如果我们
不来帮忙的话，那谁来？如果不
是一帮好的演员去塑造的话，剧
本就白瞎了。目前别人可能还没
有这样的能力来塑造这样的角
色。”他觉得，他们这些前辈、从戏
剧学院毕业的专业演员如果都没
有职业的使命感，怎么能起到好
的引导作用？“所以《新世界》这个
剧本需要我、张鲁一、万茜这些算
是戏骨级的演员来支持。只有在
演员的维度上首先吸引住观众，
才能在后续让大家对剧本的内容
感兴趣。有了我们的加入，优秀
的剧本会发挥出更好的效果。”所
以，在这种情况下，戏份和番位都
不重要了。

作为一个严肃认真的演员，他
也从没有忘记自己的初心，创作的
时候他不愿计较表演之外的东西，
更不会考虑如何迎合观众，虽然在
观众看来，这次的“大哥”又有了新
突破，但于孙红雷而言，“演员是
一个感性的职业，突破什么的我
不知道，如果我总能感知到突破
的话，可能我就不在角色里了”。
他不知道哪些是观众熟悉的，也
不了解哪些是观众不喜欢的，因
为在他看来，作为演员，不能以观
众的好恶作为驱动力，“我觉得角
色创作是最根本的，这是初心”。

其实在参加《极限挑战》前，
孙红雷一直觉得自己是艺术家，不
自觉就很严肃，时常要拿点架子。
后来有好朋友劝他：“红雷，我怎么
觉得你现在有点拿着啊，没有亲
和力，看到你大家都害怕。”

这样一想，他觉得好像是有
点。他记起之前遇到影迷，跟了
好几条街都不敢跟自己说一句
话。然后，他开始反思，自己好像
离观众越来越远了。

所以，他说服自己参加了真
人秀《极限挑战》。“其实拍《极限
挑战》，就是想拓宽自己的戏路，
不然以我这种对创作的要求，我
是不可能接这种综艺的。”孙红雷
是1995年考上中央戏剧学院的，
他承认，他们这一代演员受美国上

世纪六七十年代教父电影、警匪电
影的影响特别大，“身上有很厚的
盔甲，演员就是要不苟言笑，不给
粉丝签名，不能随便跟你拍照，没
事别出来曝光自己，特别是综艺节
目，绝对要屏蔽的。”他也不避讳地
说，冯小刚还说过他：“红雷本来是
很有质感的演员，你看一接什么挑
战就不好了，整个人都不好了。”

但他从表演的角度考虑，自
己必须破掉原来那层躯壳，才能
拓宽戏路。“他们说的有对的，但
我也有自己的坚持。我是演员，
就是想要塑造各种不同类型的角
色，如果演员本我的性格不够丰
富的话，塑造其他不冷、不硬、不
酷的角色怎么办？”他也会反思，
作为演员，有了好的生活以后，反

而离生活更远了，“其实创作不都
从生活当中来？”

拍完《极限挑战》后，他整个
人都放松了，他敢去逛街，也敢坐
地铁了，“我又回到了生活。”但事
实上，当时《极限挑战》录了一季半
他才彻底接受。“之前内心那个拧
巴大家是体会不到的。我搞起专
业来特别严肃，被大家诟病拧巴，
要求严苛，说我是戏霸其实都是从
这上面来的。从一个严肃的演员，
到大家说的‘综艺咖’，实际上是我
自身的蜕变。这其实为了我自己，
说起来挺自私的，但对职业来说，
我其实是挺敬业的演员。”

他很感谢这些年的真人秀之
旅，他觉得对角色创作帮助特别
大，再演金海反而更容易了。

变化：“这是一个有‘烟火气’的大哥”

拧巴：“我搞起专业来是特别严肃的”


